

Suscripción en Córdoba: Por un mes. 2 Ptas.  
Trimestre. 5 »  
Fuera de Córdoba. . . . . Trimestre. 6 »  
Extranjero. . . . . Trimestre. 10 »

Los señores suscriptores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

## CARTAS CATALANAS

UN DOS...

Un mes há que en la gran plaza de armas de la fortaleza, mañana y tarde, resuenan acompañados ruidos de voces.

Un, dos, tres, cuatro; un dos,...

Son los reclutas del regimiento de infantería de la guarnición que reciben la instrucción táctica.

De la montaña, del llano, de población importante, de apartada choza, de hogar modesto, del hogar más mísero, ilustrados unos, analfabetos otros... Como siempre; de igual diversidad de procedencia, de variedad igual en condición y en otras circunstancias.

A los andenes de las estaciones fueron á esperarles un día de la primera decena de Febrero los jefes y oficiales del regimiento y buen número de soldados en traje de paseo; la banda del cuerpo dejó escuchar alegre composición al entrar al tren en agojas; abriéronse las portezuelas de tercera, y descendió á tierra el abigarrado conjunto de hombres, sin otro equipaje que lo puesto; ¿para qué más, si en el cuartel serían vestidos? Poco después, una pintoresca columna en que los veteranos alternaban en lugar con sus nuevos camaradas, habíase puesto en movimiento no ajustado á los compases del airoso paso doble que la banda iba delante ejecutando; pero, en cambio, sobre la marcha, á los acordes de la música uníase animado charloteo... Un bien condimentado y abundante rancho encontraron en su nueva casa los recién llegados...

Si, madres, el ejército recibe con cariño y agracia en lo posible á esos pedazos de vuestras almas que os honran y se honran yendo á filas, cumpliendo el más sagrado deber del ciudadano.

Los ahorros que lográsteis reunir vosotras, muchas, seguramente, á fuerza de privaciones, para que el hijo nada faltase durante el viaje ni para sus pequeños gastos en un poco de tiempo, tratávoslos escondidos los reclutas en la feja ó en algú secreto bolsillo, porque entre los mismos quintos padiera haber algú amigo de lo ajeno; pero el temor de perder esos ahorros, recibidos con lágrimas y abrazos de la tierna despedida, desapareció al saber los quintos que el dinero que trajesen podían depositarlo en mano del oficial designado para ello, recibiendo después cuando quisiesen, de una vez ó poco á poco, según las necesidades que en adelante tuviesen... Notábase en algunos extrañeza de no encontrar en jefes y oficiales aduertos rostros, ni imperativas palabras, ni miradas despectivas... Todo al contrario; preguntas cariñosas, trato amable... Y, desde los primeros momentos, pudieron observar como, en diversos detalles, tenderá la Insigne sobre ellos su protector manto...

Ab, madres, las que del ejército nacional no tenéis otra idea que la adquirida haciendo oídos á relatos engañosos ó mal intencionadas descripciones: las que tuvisteis la desgracia de parar vuestra atención y dar por ciertas las espacias injurias y calumnias que propanan fanesotes hombres dados á esparcir por todas partes disolventes ideas; las que quedásteis con el alma partida de dolor, no tanto acaso por temporal separación del hijo de vuestras entrañas, como por la perspectiva de torturas y vejámenes que aquel iba á sufrir en la milicia; sabed que es infundada vuestra mayor angustia.

El cuartel no es un lugar de suplicio; por el contrario, en él, los superiores procuran siempre al soldado el bienestar y la salud posibles, porque se quiere que el cuartel le sea como su propia casa cuando menos, y que á esta vuelva más robusto y fuerte que estuviere al despedirse de ella... Del cuartel se marcha, si holganza no ha sido, hasta sabiendo leer, escribir y cuentas, cuando sus padres no pudieron ó no quisieron que en los primeros años aprendiese.

Y, al señalarle sus obligaciones de soldado, como ciertos sanos principios de moral militar, y lo demás, en fin, de la menudada suma de conocimientos que importa tengan todos, y, asimismo, en la instrucción táctica, el oficial explica previamente una, dos y cuantas veces sea necesario, con toda la dosis de paciencia que exige la torpeza del más cerrado, en lenguaje llano, al alcance de todos, agotando cuantos recursos pedagógicos militares le sugiere su ingenio, lo que deba el soldado saber ó practicar... Cnaudo el castigo se aplica, creed, madres, que es porque la falta cometida mereció uno bastante mayor, y... porque el castigado lo ha querido, pues raro caso es que á uno no se le deje pasar la primera falta, si bien reprendiéndole y advirtiéndole que no reincida. Esto no es sólo durante el periodo de instrucción, por falta de atención ó cuidado del educando; es norma semipiterna que sigan, en general, los superiores; distásteles el verse en la precisión de castigar, aconsejan el cumplimiento del deber... y prefieren siempre la obediencia por voluntad, ó de buen grado, á la obediencia por temor...

Y ¿qué más? El soldado honrado goza de la estimación de sus jefes; si es algo instruido y tiene aspiraciones, el ejército le sirve de escalón para verlas realizadas, y si á aquél vino sin roce social y exhausto de cultura, aprende lo bastante para, en su día, ser un hombre de provecho.

De la montaña, del llano, de población importante, de apartada choza, de hogar modesto,

del hogar más mísero, ilustrados unos, analfabetos otros... Como siempre, como en otros años.

Mas al contemplarlos en el lleno pelotón, un día y otro, noto en todos algo que no había en contingentes anteriores... Atienden mucho al instructor... Esméranse en la ejecución de movimientos... Parece que existe individualmente cierto espontáneo interés en aprender pronto y bien lo que se les enseña... Y en los rostros hallo singular animación.

Afirmaría que esto es debido á la reacción determinada en la opinión del país entero por los recientes triunfos de nuestras armas.

Carioso es el contraste que ello ofrece con la infame campaña sediciosa que habimos de combatir en los comienzos de la guerra.

Sépanlo los sectarios de Ferrer.

Sambrar la demoralización en semejante ejército no es tan fácil como ganar el corazón de un niño en escuelas modernas para que al ser mayor se entregue á vandáticas hazañas, sin respetos á Patria, religión ni Estado.

F. P. S.

Figueras 9-3-910.

## Un dato provechoso para los agricultores

Es de gran interés el informe emitido por el anterior director de la comisión del Mapa Geológico de España, don Luis M. Vidal, Ilustre geólogo, sobre una instancia del Ayuntamiento de Peñas de San Pedro (Albacete) para alumbrar aguas subterráneas, valiéndose previamente de las indicaciones de uno de los muchos aparatos que hoy circulan con este fin.

Dice así:  
Itmo. Sr. Director general de Agricultura, Industria y Comercio.

Vista la instancia presentada por el Ayuntamiento de Peñas de San Pedro, provincia de Albacete, pidiendo que el Estado le consigne la cantidad de 1 000 pesetas para que pueda satisfacer los gastos de una visita que dicho Ayuntamiento desea que haga á varios puntos del término un señor llamado D. Francisco García Muñoz, quien, dice, ha descubierto el aparato «Telhidroscopio terrestre», con el cual descubre con exactitud admirable la profundidad y condiciones con que discurren las corrientes de agua ocultas.

Resultando que la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, al pasar para el informe á esta Comisión dicha solicitud, ordenó que se oyera al señor García, lo cual cumplió el día 21 esta Dirección, invitándole á acudir á estas oficinas, de diez á una, cualquiera de los tres días restantes de la misma semana, á fin de conocer los medios de que dicho señor dispone.

Resultando que el señor García, el mismo día 21, en un escrito, se excusó de acudir á la cita alegando el trabajo abrumador que sobre él pesa y la brevedad del plazo, sin hacer proposición para mejor día y hora.

Resultando que en dicho escrito manifiesta que «su aparato se funda en la Hidroscopia sensitiva, que marca las corrientes del subsuelo con bastante exactitud para no ir á ciegas en la apertura de pozos; mas sínde «que no es bastante sensible para distinguir las circulantes de las estancadas, y que esta deficiencia la suple él con el estudio geológico, atendiendo á las leyes indudables de la hidrografía y á otras propiedades de la estratigrafía que, por no ser tan generales, no constituyen en el día de hoy leyes científicas; que los péndulos de su aparato le descubren el agua, y que el estudio estratigráfico y ciertas leyes físicas por él observadas le indican la profundidad ó importancia de las corrientes; que la composición de los péndulos no puede divulgarse, ni bajo privilegio de invención, el cual no ha querido solicitar, porque no sirve más que para tener pleito».

Considerando que la negativa del señor García á acudir á la conferencia, reemplazando esta por una explicación escrita, no llena el objeto que la Dirección se propuso, cual fué aquilatar por medio de una entrevista los verdaderos conocimientos que posee dicho señor y el mérito real de su aparato, sin cuyos datos no cabe proponer á la Dirección general que acceda á lo que el Ayuntamiento solicita.

Considerando que la exposición escrita por el señor García, si bien emplea algunos términos científicos, no revela conocimientos especiales, ni explica el por qué descubre las corrientes ocultas; antes al contrario, deja en el lector la duda del objeto verdadero que se ha propuesto demostrar, toda vez que en un renglón dice que el secreto está en la Hidroscopia sensitiva; en otro, que son los péndulos del aparato los que acusan el agua oculta; en otro, que el aparato no es perfecto, y que tiene que ayudarle él con sus conocimientos geológicos; de suerte que sólo se ve claramente su deseo de aparecer como una combinación de un geólogo y un zahorí, en la cual el primero presta la ciencia y el segundo la sensibilidad, sin que se deje traslucir qué intervención pueda tener la parte sensitiva del segundo, donde hay un aparato que hace sus veces.

Considerando que la enumeración que hace de los alumbramientos de aguas que dice haber descubierto, aun cuando no se prestase á duda sobre su exactitud por las circunstancias que se sabe concurren en alguno de ellos, daría siempre poca fuerza á sus conceptos, puesto que se ignora la participación verdadera que en su ha-

llazgo hayan tenido el Telhidroscopio terrestre y la aplicación de las leyes físicas sobre hidrología subterránea, que dice haber encontrado.

Considerando que á pesar de la credulidad del público, propenso como es á lo misterioso, y á despecho de algunos sabios bastante cándidos para haber acogido benévolutamente ciertos hechos, la Rabdomancia está hoy juzgada, puesto que no ha podido sujetarse con éxito á ninguna prueba ó experimento realizado en verdaderas condiciones de imparcialidad.

Esta Dirección es de parecer que no puede accederse á lo que pide el Ayuntamiento de Peñas de San Pedro, y que debe recomendársele la mayor cautela ante las proposiciones que puedan presentarle los llamados Hidroscopos, sobre todo si van acompañados de una fama que no está reconocida por centros ó entidades de respetabilidad.

Madrid 26 de Julio de 1909.—El Director de la Comisión del Mapa geológico, L. M. VIDAL.

## LA SEMANA EN LA BOLSA

Pesadez y falta de negocio ha sido la nota característica del mercado bursátil durante la semana que acaba de finalizar.

Los especuladores se sintieron fatigados por consecuencia de la anterior etapa alcista.

Pero los valores, en general, se mantienen firmes, á excepción de la Denda reguladora, que emprende escalonadamente un movimiento de retroceso.

A juicio de personas experimentadas, esta reacción es conveniente y aún necesaria para aligerar algo las posiciones, dando facilidades que permitan establecer el equilibrio y proseguir la mejora de los altos cambios alcanzados.

En los dos últimos días, la Bolsa presenta un aspecto más favorable; las realizaciones verificadas á principios de la semana han purgado los corros, aunque toda la actividad de la especulación se ejercita en el Banco del Río de la Plata.

Las declaraciones del jefe del Gobierno, referentes á la necesidad de mantener con firmeza el crédito nacional, y sus propósitos de elevarlo á la altura que merecen por las sólidas garantías de la Administración española, han producido excelente efecto en todos los círculos financieros.

El Interior, á fin de mes, cierra á 88'10, habiendo tenido ligeras oscilaciones con ofertas alternativas de papel y de dinero.

El Contado, batido en su retiro, sostiene el cambio de 37'95, y los títulos pequeños se negocian á 88'40 y 45.

El Amortizable muestra gran firmeza en sus dos clases: el viejo se cotizaba el lunes á 102'10, 15 y 20, según la diversidad de sus series, y queda el sábado á 102'45, con avance de un cuartillo; el nuevo gana también los 25 céntimos, cerrando á 94'95.

El Banco de España perdió dos enteros en los días intermedios, sin que fuera conocida la causa determinante de esta variación, pero al fin queda sostenido en el cambio inicial de 463.

El Hipotecario ha ganado siete puntos, adelantando cinco de un solo golpe, para cerrar á 270.

El de Castilla repite sus cambios á 110. El Hispano-Americano continúa cotizado á 148.

El Español de Crédito se eleva desde 138'50 á 139.

El corro del Río de la Plata ha sido el más animado durante el periodo que reseñamos.

Han empezado á doblarse algunas posiciones, abonando tres pesetas de report.

Los Tabacos, después de oscilar entre 381 y 382, quedan á este cambio con muestras de firmeza.

Los Explosivos ganan también un entero y cierran á 399'50.

Las Azucareras continúan pesadas y seguras, cotizándose las preferentes á 81, al contado, y á 81'25 á fin de mes; las ordinarias quedan á 94 y las obligaciones á 91, con mejora de 25 céntimos.

Los Altos Hornos se publican á 298, sin variación.

Las Resineras oscilan entre 97 y 98 y quedan al primero de estos cambios, con oferta de dinero.

Los Francos acusan un nuevo descenso, colocándose en 6'70 y continúan firmes, con tendencia á la mejora, siendo su último cambio 6'80.

Las Libras quedan á 26'93.

En la Bolsa de París el Exterior Español, que parecía bien impresionado por la consolidación del actual gobierno, ha sufrido retroceso por los rumores que circularon suponiendo que el ministro de Hacienda tenía propósito de gravar estos valores con un impuesto. Última cotización 77'10, habiendo perdido 15 céntimos en el curso de la semana.

JOSÉ M. DE ARÉVALO.

## DESDE SAN PETERSBURGO

El régimen de Creta.—La liga militar.—La situación de Grecia.

Las cuestiones de Oriente continúan siendo objeto de estudio para los gabinetes europeos. Es preciso resolver el problema cretense. Hasta ahora no se ha visto que la lógica imponga á las potencias un criterio racional para buscar una solución.

El acuerdo que determinó la retirada de los destacamentos, en vez de producir efectos conciliadores, únicamente sirvió para provocar el conflicto.

Por esto, en la actualidad las potencias tratan de modificar la situación presente, considerándola como verdaderamente peligrosa. Desde 1908, Zalmis ha quedado reducido á la condición de un ato Comisario nominal, que no reside en Creta ni interviene en los asuntos del país.

A pesar de esto, las potencias, por mantener el principio de autoridad, no le aceptan la dimisión.

Pero de hecho el país está dirigido y administrado por un gobierno provisional, producto de la insurrección, cuyos trabajos tienden á favorecer el proyecto de anexión de la isla á Grecia, contra los deseos de Europa.

Algunos escritores que dedican á estos asuntos atención presente, proponen un acuerdo muy recomendable. Consiste en la designación de un gobernador de Creta por las potencias, eligiéndolo entre los naturales de la isla.

En aquel país no existen agitadores que se hallen entregados á los partidos políticos de Grecia.

En 1897 los almirantes Canevaro y Rottfrier estaban dispuestos á proteger el nacionalismo insular, que pudo adquirir gran desarrollo.

El nombramiento del gobernador cretense parece que debe ser la solución del porvenir. Si en Atenas y en Constantinopla hay espíritus que se oponen á este arreglo, bien puede afirmarse que serán rebeldes para toda clase de avenencias.

Las noticias que se reciben de Grecia acusan gravedad por efecto de la persistente intervención de la Liga militar en los asuntos del gobierno.

La Liga censura á Mavromichalis por incapacidad y falta de rectitud, suponiendo que sólo se cuida de favorecer á sus amigos, con perjuicio de los intereses generales.

El coronel Tsozbas se ha permitido dirigir una comunicación al presidente del Consejo participándole que todas las secciones de la Liga, por unanimidad, opinan que debe abandonar el poder.

Mavromichalis ha conferenciado extensamente con el rey Jorge, pero absteniéndose de presentar la dimisión.

Después de un plazo de veinticuatro horas, el monarca, habiendo consultado á los jefes de los partidos, mantiene en sus puestos á los ministros, los cuales se presentarán á la Cámara, y si esta no les presta apoyo, entonces quedará planteada la crisis parlamentaria, sin que aparezca que responde á las exigencias de los militares.

En este caso, el rey consultará á Theotokis y Rabylys. Los miembros de la Liga reclaman, ó por lo menos indican, la conveniencia de que sea convocada una asamblea nacional, dejando á los jefes de los partidos la iniciativa de este acuerdo.

RUTOFF.

Marzo, 1910.

## TEATRALERÍAS

### LA VIUDA ALEGRE

Por referirse á la compañía española de zarzuela y ópera que el sábado de gloria inaugurará la temporada de Pascua de Resurrección en el Gran Teatro de esta capital, reproducimos las siguientes líneas que publica *La Unión Ilustrada*, de Málaga:

«Y como todo al fin llega en la vida, llegó también para nosotros el estreno de la opereta *La viuda alegre*, que según mi cuenta se ha representado ya en todos los teatros de importancia españoles.

Satisfecho estoy de ello, no sólo porque la opereta gustó extraordinariamente, sino porque á la sombra de un éxito, en la confianza de que la opereta ha de hacer fructifera una temporada, tenemos en nuestro primer teatro una gran compañía de zarzuela seria—gracias á Dios que ya puedo hablar así—de las más completas y en la que figuran artistas de mucho valimiento como la señorita Astorga, señoras Gil, señoras Bent, Simonetti y Barrenas y un maestro inteligentísimo y cuidadoso, don Cosme Banzá, á quien hemos aplaudido en muchas ocasiones.

En la segunda función de abono se estrenó *La viuda alegre*, con éxito lisonjero y merecidísimo, sorprendiendo al auditorio la riqueza y propiedad de la presentación y la ejecución admirable que los artistas le imprimieron.

Clavelina, tendida en su cama, estaba inmóvil, sin aliento, al parecer, sin vida.

Inés se lanzó á la sala, llamó á Lucía, que se despertó sobresaltada, y arrastrándola por un brazo, en pos de sí, abrió la puerta y salieron al campo, desliziándose como dos sombras por la calle de olmos que conducía al castillo.

—¡Es mi marido!

—¡Es D. Javier!

Y pálidas, anhelantes, convulsas, corrieron por la ribera arriba sin atreverse á volver la cabeza.

Llegaron á la casa de Clavelina y se detuvieron.

—¿Pero está V. segura de que era él?—preguntó Lucía.

—Yo quisiera engañarme; pero le he reconocido perfectamente á la luz de la luna. ¡Ah! ¿si será verdad que los espíritus vuelven?

—También yo lo creo; lleva el mismo traje que vestía el día que se murió. ¡Ay, qué miedo, señorita de mi alma!

—decía la pobre muchacha.

—Estoy temblando y te aseguro que no sé qué pensar.

—¿Y ahora, creará V. en los aparecidos?

—Todavía no; quizá sea un hombre que se parezca á D. Javier.

—Decía V. que sería el señorito Virgilio, ¿ojalá!

—¡Ah! no; pronto salí de mi error; Virgilio es alto, delgado, y la sombra que subió la cuesta, y volviéndose hacia nosotras se sentó, era la de un hombre pequeño, grueso, barrigudo, lo mismo que mi marido, con su rostro molesto y su cabeza calva, porque se quitó el sombrero; lo he visto muy bien, y á pesar de mi serenidad he temblado.

La puerta de la casa de Clavelina estaba abierta, lo mismo que ellas la habían dejado al salir. La luz se veía desde lejos.

Inés se detuvo en la pradera que se extendía delante de la casa, y como si se encontrase entre dos fuegos, no se atrevía ni á seguir adelante, ni á retroceder hacia atrás.

Enfrente veía á Clavelina exánime, espirante, muerta

Del libro, arreglo de una comedia francesa, de escaso merecimiento, poco he de decir. Linares Rivas y Reparez han salido del empeño de la mejor manera posible, logrando que la obra entretenga y hasta interese; bien es verdad que para ello se necesita que la interpretación sea tan primorosa y concienzuda como la que alcanzó por parte de Josefina Astorga, Enrique Bent y Carlos Barrenas.

En una crónica sobre *Dora, La viuda alegre*—que es una especie de caricatura de la famosa opereta—publicada en este semanario, sentaba mi opinión modesta acerca del músico y de la partitura, juicio que voy a repetir, porque apreciadas mejor las innumerables bellezas de la música, me parece puesto en razón.

Decía así:  
«El autor de la partitura Franz Lehar es un músico original, que recoge los ritmos sonrientes de los músicos de moda, imprimiendo a sus partituras una encantadora y fantástica marcialidad, de un gusto exquisito y de una asombrosa novedad.

Casi todos los números de la opereta son admirables; la bayadera es primorosa; el duo de tenor y tiple, hermoso; la romanza y el septimino—marcha—deliciosos; el duo final un hechizo, y el vals, las dulces cadencias del vals... son la celebridad.

El éxito alcanzado en todas partes por *La viuda alegre* se debe precisamente a este modo de hacer de Lehar—gracioso, alegre, lozano—que tiene sus admiradores, mucho más numerosos que los que algunos suponen, porque los públicos están ansiosos de que le den música que les regocije los oídos, sin acordarse popucheros que la pongan al alcance del oído de cualquier maritrueno aficionado.

La opereta gustó extraordinariamente, y la interpretación alcanzó tanto ó mayor éxito que la música. Si me consultasen sobre este punto, es posible que dijera que los intérpretes superaron en méritos, por su notabilísima labor, al trabajo de libretistas y compositor.

Y no es extraño. La compañía que dirigen los señores Bauzá y Barrenas ofrece un raro conjunto y se destaca de todas las que recorren los escenarios, dedicadas a representar zarzuelas serias. Estábamos acostumbrados a encontrar en estas compañías cantantes de positivo valor, pero desatentados declamadores. No se registra ni un solo caso de estos entre los artistas que trabajan en Cervantes, algunos de los cuales—Enrique Bent, Josefina Astorga, Carlos Barrenas—son admirables comediantes, maestros en el decir y cuidadosos en los detalles.

Josefina Astorga, que debutó con *I Pagliacci*, obteniendo un éxito ruidoso, lo confirmó con creces, representando el difícil personaje de Sonia Glavari, en *La viuda alegre*. Es la señorita Astorga una tiple de valía indiscutible, atesadora de una voz de timbre armonioso y delicado, ágil y cultivada, que maneja con soltura y domina con perfección. Las ovaciones mayores como cantante las escuchó en la preciosa canción de *Valia*, que dijo prodigiosamente, y en el dulcísimo duo final, en el que nos deleitó, imprimiendo al hermoso número toda la pasión y sentimiento que exige esta admirable página musical.

Mucho espacio y muchas cuartillas necesitaría llenar, para dar idea, siquiera aproximada, de la labor del eminente artista Enrique Bent. Desde su presentación es escena logró apoderarse del auditorio que, entusiasmado, premió con aplausos repetidos su labor maestra.

En la romanza de salida, en el septimino, en el duo final y sobre todo en el cuento, estuvo verdaderamente magistral.

Si como cantante atesora mérito, como actor es notabilísimo. Su vigor, originalidad, distinción, gusto y naturalidad, le colocan en primera fila entre los buenos comediantes.

En las escenas del desafío y en la del abanico, en el acto segundo, realizan una labor maravillosa la señorita Astorga y el señor Bent.

El director, señor Barrenas, excelente como tal y como actor y muy bien la señorita Alvarez.

La acertadísima y segura batuta del maestro Bauzá abarilló, realizándolas, las bellezas de la partitura.

## Avance meteorológico para la segunda quincena de Marzo

La situación meteorológica que se señala para esta quincena ofrece en general (salvo tormentas) los mismos caracteres que la anterior: vientos y tiempo incierto, con preparación a lluvias, especialmente en los últimos días.

DOMINGO RIVERA ALVAREZ.  
Alcaudete 10 de Marzo de 1910.

## GACETILLA

—**La Familia real.**—En el expreso de Sevilla pasará, mañana en la noche, por esta capital, de regreso a Madrid, SS. MM. don Alfonso XIII y doña Victoria Eugenia, en unión de sus angustos hijos.

—**El tiempo.**—Seguimos bajo el imperio de un régimen tormentoso. Anteayer, por la tarde, entoldaron la atmósfera densas nubes y se oyeron lejanas tronadas, despejándose por la noche el horizonte. Ayer se repitió el fenómeno, si bien no hubo truenos, pero en cambio descendieron abundantes lluvias, acompañadas de granizos. La presión barométrica sigue baja y la temperatura es tan fría como en los días más crudos de Diciembre y Enero, por efecto, sin duda, de las grandes nevadas que han caído en Madrid y en otras poblaciones.

—**Juicio oral.**—Hoy, ante la sección segunda de esta Audiencia, se celebrará la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida en el juzgado de Aguilar de la Frontera, por el delito de hurto de caza, contra Antonio Gálvez Gallardo. Le defenderá el abogado señor Carretero (don José) y le representará el procurador señor Márquez.

—**Sensible suceso.**—Anteayer, en ocasión de estar oyendo Misa en la Catedral nuestro estimado amigo el Director del Conservatorio provincial de Música don Cipriano Martínez Röcker, sufrió un accidente repentino que le privó del conocimiento. Fue auxiliado en el acto por el médico don Pablo García y después conducido a su domicilio. Ayer había experimentado una notable mejoría. Sentimos muy de veras el accidente y deseamos al señor Martínez Röcker un pronto y total restablecimiento.

—**Gran Teatro.**—Las primeras tiple de que se compone la compañía de zarzuela y ópera española que en breve actuará en el Gran Teatro son Estrella Gil, Josefina Astorga, Angeles Alvarez y como tiple cómica Vicentina Silvestre, habiéndose omitido el nombre de la distinguida primera tiple Josefina Astorga por error de copia. Igualmente el archivo es de la Sociedad de autores y de los señores Vidal, Limóna y Boceta, pues ambos forman el completo para toda clase de zarzuelas y óperas.

—**Jubilación.**—Ha sido jubilado nuestro paisano, el Inspector general del Cuerpo de Minas, don Angel Izardí.

—**Policía urbana y rural.**—El cuerpo de policía rural y de celadores municipales ha detenido a un acogido de la Casa Socorro Hospital que, embriagado, promovió escándalo; ha denunciado a dos sujetos que apacentaban cabras en la hoyada de la Victoria, y a otro que conducía varias de aquellas sin bozal, por las afeuras de la población; al dueño de una casa de la calle Siets Revueltas que ha abierto una zanja en la vía pública; al encargado de una obra de la calle Gran Capitán que, teniendo sólo licencia para colocar un cajón de ocho metros, lo ha hecho de dieciséis; a un individuo que convirtió en retrete la ronda de Isasa, y a los operarios de un depósito de aceitunas de la carrera del Pretorio, que arrojan aguas sucias a la vía pública, y ha dado parte de que amenaza ruina una casa de la calle Martín de Ros; de que están obstruidas las cloacas de las calles San Pablo y Santa María de Gracia, y de que en la puerta de Almodóvar hay un bache de grandes dimensiones.

—**Buen servicio.**—Según digimos oportunamente, el día primero del actual fueron robados varios objetos y alhajas de la casilla del Veinticuatro, que se halla en la carretera de Almadén, cerca de Cerro Mariano. Enterado del

hecho el sargento comandante del puesto de la guardia civil de esta capital don Emiliano Pareja empezó a practicar gestiones, en unión de los guardias José Luque y Francisco Rodríguez, para descubrir a los autores, consiguiendo capturar a uno de ellos, a Manuel Dentil Rosales, quien declaró que le habían ayudado a la comisión del delito Antonio Jiménez Soriano (s) el *Loco*, y José Damián (s) el *Kabila*, y que vendieron las alhajas robadas a Carmen Casado Rejano, guardabarrera del paso a nivel de la Cruz de Juárez. Personada la benemérita en el domicilio de dicha mujer recuperó algunas de las alhajas referidas, las cuales, según manifestaciones de Carmen, fueron compradas por esta a dos desconocidos, en la cantidad de veinticuatro pesetas. Manuel Dentil y Carmen Casado quedarán a disposición de la autoridad judicial, así como Antonio Jiménez, a quien también capturaron, poco después, el sargento y los guardias mencionados.

—**Traslado.**—El administrador de correos de Carmona, don Antonio Jiménez y González, ha sido trasladado a la administración de Córdoba.

—**Oficina técnica.**—La Company of Construction General ha instalado en Córdoba una oficina técnica española, la cual se dedica a todos los ramos de construcción, industrias y manufacturas. Al frente de dicha oficina, y como director de la misma, ha quedado nuestro estimado amigo don Julio Blancas Laforet. No es de dudar que, dado lo importante de esta compañía, se abra un campo de acción grande en España.

—**Cuerpo de vigilancia.**—El cuerpo de vigilancia ha detenido a un sujeto que estaba reclamado por el Presidente de la Audiencia de Córdoba y ha denunciado a un joven que en el campo de San Antón apedreaba a los transeúntes.

—**Socorro.**—La señora Condesa de Hornachuelos, presidenta de la Junta de damas de «La Cruz Roja», ha socorrido con cinco pesetas y una muda de ropa interior a cada uno de los soldados de Administración militar Fernando Cancela y Juan Ríos, naturales de Córdoba, que han regresado de la campaña de Melilla.

—**El Diario de Madrid.**—Ha empezado a publicarse en la Corte *El Diario de Madrid*, periódico independiente de la tarde, político, financiero y literario, cuya dirección ha sido confiada al antiguo periodista y escritor financiero señor Ceballos Teresí.

—**Guardia municipal.**—Los dependientes de la autoridad local han detenido a cuatro acogidos del Asilo de Mendicidad que promovieron reyerta en aquel establecimiento, y han denunciado a un individuo que maltrató a otro en el Café Cervetería; a un joven que hirió a una niña en la cabeza, levemente, de una piedra, y a un repartidor de pan del horno de la calle Imágenes que atropelló con su caballería a una anciana de setenta años, causándole una erosión en la nariz.

—**A su dueño.**—En las oficinas de la guardia municipal está depositado un zapato, encontrado en la vía pública.

—**La Lotería.**—Según noticias de Pozoblanco, el billete de la Lotería número 4.191, vendido en aquella población y agraciado con un premio de seis mil pesetas en el último sorteo, está muy repartido, en su mayoría, entre personas necesitadas.

—**Guardia civil.**—La benemérita del puesto del Espíritu Santo ha detenido a dos mujeres, vecinas de esta capital, autora y cómplice de un hurto de cien pesetas de que fue víctima, el 11 del mes actual, doña Carmen Rivara Oja. —La de Espiel también ha capturado a un sujeto que estaba reclamado por el juez municipal de dicha villa. —Y la de Posadas ha rescatado unos zarcillos de oro y una medalla con cadena, del mismo metal, procedentes de un robo, verificado el primero del actual en el domicilio de un vecino de aquella población.

—**Corsetería Madrileña.**—Librería, 14.

—**Corrés a medida, desde 12 pesetas.**

—**Para regalos.**—Con motivo de los próximos días de Nuestra Señora de los Dolores y San José, ofrecemos multitud de objetos muy

propios para regalo de esos días. Abanicos baraja desde 1 peseta, asombroso surtido. Juegos de bujías ámbar, legítimas, desde 12 pesetas. Estuches de perfumería, buen surtido, desde 4 pesetas. Boleros monederos, nuevos modelos, desde 75 céntimos. Gran colección de horquillas, cojuevelos, peinetas, cuellos de seda y bordados, agojetas y otros mil artículos nuevos a precios muy limitados. Pasamanería «La Sevillana», Letrados 24.

—**Realización de todos los artículos.**—Hay grandes existencias de altas novedades para Semana Santa en sedas, lanas y algodón, para trajes de señora. Para caballero, a más de los trajes de color, hay muchos artículos negros en viciflas, armures, estambres, jergas y tricorts. Establecimiento de tejidos de Tomás Porcel Hernández, Conde de Cárdenas, 15.

—**Para ayuda de la lactancia no hay nada como la «Nefarina».**

—**Corrés a medida desde 15 pesetas.** Garantizo ajuste y solidez. Especiales para señoras gruesas. Paseo de la Victoria, 18.

—**Instituto Radiumterápico de Madrid.**—Cáncer, lupus, angiomias, neoplasmas, leucoplasias, úlceras y tumores escrofulosos, bocio exoftálmico, manchas y graves enfermedades de la piel que no ceden con ninguno de los recursos terapéuticos hasta hoy empleados, ni desaparecen por medio de graves operaciones quirúrgicas, se curan sin sufrimiento, sin operación y sin grandes molestias por medio del Radium en el Instituto Radiumterápico de Madrid, paseo Recoletos, 31.

**EL TEE CHAMBERD**  
es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

—**Abanicos y novedades.**—Participamos a nuestra distinguida clientela y al público en general que acabamos de recibir el más completo surtido en abanicos baraja y otros estilos Horquillas, cojuevelos y peinetas de los más nuevos y variados estilos. Completo surtido en entredoses, tules y adornos de la más alta novedad y fantasía. Tenemos, en fin, cuantos artículos nos indicados como novedad para la próxima temporada, y los ofrecemos en inmejorables condiciones de precio y calidad. Pasamanería «La Sevillana», Letrados, 24.

## SECCION AMENA

*El vigía*

Este es el mes de los cultos, las vigilias y los rezos, y la Samana Mayor a todo ha de poner término.

*Pensamiento*

Debe el hombre ser amigo de muchos y enemigo de ninguno.

*Cantar*

¿De qué te sirve tener esa cara peregrina y corazón como rosa, si está cercado de espinas?

*De sobremesa*

—Vamos a ver: figurate que hay en el suelo cuatro monedas y yo tomo dos; ¿cuántas quedan?

—Ninguna.

—¿Cómo es eso!

—Es que yo me llevo las otras dos.

*Curiosidades*

Entre los chinos se considera como regalo muy apropiado para una persona de edad un féretro, especialmente si está enferma.

## COMUNICADO

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío: Ruego a usted muy encarecidamente tenga la bondad de insertar en el ilustrado periódico de su digna dirección el adjunto comunicado, por cuyo favor queda agradecidísimo su afectísimo seguro servidor q. b. s. m.,

Emilio Rueda.

Según noticias llegadas a mí, en la noche del 13 del corriente se celebró junta (ignoro si fué extraordinaria) en el local de la calle Reloj, número 2, donde se reúne la Tertulia Radical (y si ignora para qué fin) lo cierto es que en expresada junta se me confirió el cargo de secretario de no sé qué; porque yo, señor Director, ni pertenezco a tal centro ni jamás han conferenciado conmigo para ocupar dicho cargo. Como yo soy ajeno por completo a toda clase de política, tengo sumo interés en aclarar dicha noticia, que viene a colocarme en las avanzadas de referido partido Radical, al cual, repito, nunca he pertenecido.

No dudo será muy honroso dicho cargo, pero por las circunstancias expresadas y por la de no haber pedido mi conformidad a dicho acuerdo tengo que desmentir a los señores que para tal cosa se han ocupado de mi humilde personalidad.

Emilio Rueda.

Córdoba 14—3—1910.

## Sección religiosa

Santo de hoy.—Santa Leocricia, virgen y mártir de Córdoba.—Mañana.—Los cuarenta santos mártires de Sebaste, en la Armenia.

Jubileo ofrecido.—Hoy en la iglesia del Hospital de los Dolores, costado por don Rafael Pellitero, por su esposa.—Mañana en la misma iglesia, costado por doña Amalia Castañeda, viuda de Ceballos, por su esposo.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora del Tránsito, en la auxiliar de San Basilio.—Mañana a nuestra Señora del Carmen, en la iglesia de Santa Ana.

Iglesia de los Dolores.—Hoy tercer día del solemne septenario que la venerable é ilustre Hermandad de nuestra Señora de los Dolores celebra en honor de su Santísima Madre, dando principio a las cinco y media de la tarde, estando la plática a cargo del Reverendo Padre Enrique Jiménez, de la Compañía de Jesús. Asistirá una lucida capilla de música.

San Pedro Alcántara.—Hoy, a las cinco y media de la tarde, tercer día de solemne septenario a la Santísima Virgen de los Dolores, costado por una señora devota. Se rezará la estación al Santísimo, corona dolorosa con letanía cantada, coplas y motetes, concluyendo con la reserva y *Stabat-Mater*.

Por concesión de nuestro Excmo. Sr. Obispo estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, costado por

don Ramiro Gil Delgado y señora, en sufragio de sus difuntos.

Capuchinos.—Hoy, en la Misa de ocho y media, quinto día de la devota novena al glorioso Patriarca San José.

Mañana, a las seis y tres cuartos de la tarde, comenzará en esta iglesia un solemne septenario al Patriarca San José: se rezará la estación mayor, rosario, letanía cantada, lectura correspondiente al día, sermón, tertulias con la reserva y gozo a la Misa.

Estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, costado por varios devotos.

Todas las mañanas, a las ocho, habrá Misa de exposición.

Parroquia de San Juan.—Hoy, a la hora acostumbrada, cuarto día del septenario consagrado a la Virgen Santísima de los Dolores.

San Francisco.—Hoy cuarto día del septenario a la Virgen de los Dolores, durante la Misa de ocho y media. Santa Marina.—Hoy, después de los ejercicios, quinto día de novena en honor del Patriarca San José.

San Pedro.—Hoy, después del ejercicio de la noche, quinto día de novena al Patriarca San José.

El Salvador.—Hoy, a las siete de la noche, cuarto día del solemne septenario dedicado a la Santísima Virgen de los Dolores, con sermón.

Los cultos de este día son costeados por una devota. San Francisco.—Hoy, a las seis y media de la tarde, primer día de solemne quinario en honor del Santísimo Cristo de la Caridad.

Todos los días habrá Jubileo especial, que, como los demás cultos, será con la limosna y por la intención de los señores siguientes: Hoy costea el quinario don Rafael Ceballos y señora, por sus difuntos, y el Jubileo la Excmo. Sra. D.ª Polonia López de Obregón, por su hermana la Ilma. Sra. Condesa de Portillo (q. e. p. d.).

Iglesia de la Encarnación.—Hoy cuarto día del solemne septenario que varios devotos de María Santísima consagran a la consideración de sus Dolores, dando principio a las cinco y media de la tarde. Se cantarán coplas a la Virgen y terminará con el *Stabat-Mater*.

PP. Carmelitas.—Hoy quinto día de la novena que todos los años consagra al glorioso Patriarca San José la señora doña Pilar Trillo, en sufragio por el alma de su esposo el Excmo. Sr. D. José Cabrera. Durante la Misa que se celebrará a las ocho y media en el altar del Santo, se rezará el rosario, haciéndose a continuación el ejercicio de la novena.

Iglesia del Buen Pastor.—Hoy, a las seis y media de la tarde, cuarto día del solemne septenario a nuestra Señora de los Dolores.

Iglesia de Jesús Nazareno.—Hoy, a las seis de la tarde, cuarto día de septenario a la Virgen Santísima de los Dolores.

Capuchinos.—Hoy cuarto día del solemne septenario a la Santísima Virgen de los Dolores, dando principio a las cinco y media de la tarde, con sermón.

Monasterio del Cister.—Hoy, a las cinco y cuarto de la tarde, segundo día del solemne quinario que la comunidad de religiosas dedica al Santísimo Cristo de las Misericordias, estando encargado del sermón don Delfín Salgado y Salgado.

San Pablo.—En esta Real iglesia, hoy segundo día de solemne septenario al gloriosísimo Patriarca San José, dando principio media hora antes del toque de oraciones con rosario, ejercicio propio de cada día, con cánticos apropiados, y sermón.

San Agustín.—El día 16 comenzará en esta iglesia el solemne septenario de la Pasión de nuestro Redentor Jesucristo y de las Angustias de su Santísima Madre, dando principio un cuarto de hora después de oraciones, con sermón a cargo de varios señores oradores.

Durante estos cultos estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo. Una capilla de música vocal é instrumental oficiará en estos cultos.

†

Ilustre y Venerable Hermandad de nuestra Señora de los Dolores.

Los señores sacerdotes que gusten aplicar el santo sacrificio de la Misa en sufragio por las almas de los difuntos que fueron cofrades de esta Hermandad, concurrirán todas las mañanas a la iglesia de los Dolores, donde está abierto el correspondiente cuadrante.

Se ruega a las familias de los hermanos que fallezcan den conocimiento de su óbito al señor Capellán Director de expresado establecimiento, como previenen los estatutos de dicha Archicofradía.—*La Junta directiva*.

## Sección comercial

### MERCADO DE LA CARLOTA

Aceite fresco a 10'75 pesetas arroba.—Trigo duro a 13 pesetas fanega.—Idem blanquillo a 12'50.—Cebada a 6.—Habas castellanas a 11'50.—Idem cochineras a 11'50.—Idem morunas a 11'50.—Garbanos tiernos a 18.—Idem duros a 15.—Arvejonas a 11.—Escala a 5.—Avena a 5'25.—Harina de 1.ª a 39 pesetas sac.—Idem de 2.ª a 37.—Tocino a 1'50 kilo.—Carne de hebra a 1'40.

### SOCIEDAD DE GANADEROS DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA

#### Registro del 12 de Marzo de 1910

Semana del 14 al 19 de Marzo

#### Reses mayores

Don Francisco Rodríguez 2 a 1'74 pesetas.—Don Amador Barrionuevo 6 a 1'75.—Don Antonio de Ariza 2 a 1'75.—Don Antonio Guerra 2 a 1'75.—Don Juan Roca 1 a 1'75.—Don León García 5 a 1'76.—Don Mateo Jiménez 2 a 1'76.—Don Antonio del Valle 4 a 1'76.—Don Manuel García Pedrajas 4 a 1'76.—Don León García (resto) a 1'76.

#### Ternereras

Don Mateo Jiménez 2 a 2 pesetas.—Don Manuel García 2 a 2.—Don Antonio de Ariza 2 a 2'08.—Don Antonio del Valle 1 a 2'09.—Don Mateo Jiménez 2 a 2'10.—Don León García (resto) a 2'10.

#### Reses menores

Don Pedro Cadenas 15 a 1'23 pesetas.—Don Antonio Carretero 4 a 1'24.—Don Cristóbal Pérez 3 a 1'24.—Don Amador Barrionuevo 10 a 1'25.—Don Santiago Guzmán (resto) a 1'25.

Nota.—Los precios libres para el entrador son:

De 1'50 a 1'53 pesetas para el ganado vacuno.

De 1'76 a 1'87 para terneras.

De 0'99 a 1'02 para el lanar y cabrio.

Advertencia.—Queda suprimida la comisión de 2 céntimos de peseta en kilogramo que se venía cobrando a los abastecedores que no son accionistas.

Precios de venta al público desde el 15 de Marzo hasta nueva cotización

	Pesetas.
Vaca con hueso, kilo	1 68
— sin hueso	2 40
Ternera con hueso	1 92
— sin hueso	2 92
Borrego	1 48
Macho	1 44
Pan corriente	0 34
— fío	0 36
Tocino para fuera	1 50

El Secretario, L. Gabriel García.

## CAPITULO V

### El aparecido

Eran ya las doce de la noche cuando Inés y su doncella, envueltas en sus negros mantos, se dirigían rápidamente al castillo.

La luna, en su período menguante avansaba por oriente iluminando muy débilmente con sus pálidos rayos, el extenso valle en sus puntos más elevados.

Inés, sostenida por una excesiva excitación nerviosa, caminaba erguida, altanera; de pronto vaciló, y como si tuviera miedo de seguir el camino recto, dejó la calle de olmos a un lado, y tomando el sendero de la orilla del río, avanzó resuelta por entre los espesos matorrales.

Dando aquella vuelta tenían que subir una pendiente algo elevada para entrar en el camino transversal que las conduciría directamente a la puertecilla de la huerta, donde debía esperarlas el hortelano, según convinieron.

Lucía, con menos ánimos que su ama, y toda temblorosa, se detuvo de pronto, agarrándose con fuerza del brazo de Inés. Esta se detuvo también, sintiéndose acometida de un espanto indecible.

Una forma vaga, oscura, se dibujaba en aquella cuecilla que les era preciso atravesar. Inés comprendió el

terror de su doncella por el que experimentaba ella misma; ni una palabra se dijeron, sintiéndose animadas del propio pensamiento, porque desde la casa de Clavellina habían visto la forma de un hombre que iba delante de ellas, y aquel hombre no les era desconocido.

Las dos mujeres, trémulas de espanto, se detuvieron, permaneciendo estrechamente abrazadas.

—Tengo mucho miedo, señora,—murmuró la doncella al oído de su ama;—ese hombre ó esa sombra, lo que sea, nos sigue.

Y los dientes de la pobre muchacha castañeteaban de terror. —No nos sigue,—exclamó Inés;—al contrario, nos precede, pues hace rato le estoy viendo caminar delante de nosotras. Sentémonos un momento en esta peña á ver si desaparece; quizá sea Virgilio que haya tomado este camino para entrar por la misma puertecilla de la huerta á que nos dirigimos.

—El señorito Virgilio no es; mírele usted bien. —Tienes razón; este es más bajo y más grueso; se parece á mi marido.

—¿Y nos habrá visto? ¡Ah! No hay duda; se sienta también, y precisamente por donde tenemos que pasar; ¡le vé V., señorita!... Yo me muero de horror.

En efecto, apenas ellas se sentaron en la peña, lo hizo también la sombra en lo alto de la cuesta.

La luna, desprendiéndose de un grupo de nubes, iluminó con sus pálidos reflejos el valle y fué á dar de lleno sobre la inmóvil sombra, que con tanto temor contemplaban Inés y Lucía.

Un grito inarticulado se escapó del pecho de ambas, sus manos se crisparon, y levantándose como impulsadas por un resorte echaron á correr en dirección opuesta, exclamando á la vez con temblorosa voz:

# Casa José Barea, hijo

labrador, ganadero y abastecedor de carnes.  
Precios de venta al público

	Pesetas
Carnes de vaca con hueso, kilo	1 70
Idem masa sin	2 40
Ternera con hueso	2 00
Idem sin hueso, masa	3 00
Borrigo	1 50
Macho	1 46

Gratis y con abundantes pastos pone esta casa la debesa de Rabanates a disposición de los dueños de reses que vengán a sacrificarse, en su contrato o registros semanales.

Pan corriente	0 34
Tocino añejo para afuera	1 40
Idem salado para ídem	1 40
Idem fresco para ídem	1 30
Cerdos en canal, á reales	6 25

Todos estos artículos se sirven á domicilio.

## Nitrato de sosa 15/16 Ojo ázoe

Ha recibido un segundo cargamento, el cual ofrezco franco en estación Málaga, comprando:

De 100 á 500 kilos á ptas.	27 10 los 100 kilos.
De 600 á 1.000 kilos á ptas.	27 10 los 100 kilos.
De 1.100 á 5.000 kilos á ptas.	26 90 los 100 kilos.
De 5.100 á 10.000 kilos á ptas.	26 70 los 100 kilos.

pago al contado, sin descuento, 630 días con buenas referencias y á clientes conocidos.

Dirigirse á Juan H. Schwartz, en Málaga, Salitre, 9, ó en Córdoba, Travesía de Góngora á Morera, núm. 2.

## ¿QUE HACER

cuando se padece de dolor de estómago, digestiones lentas, incompletas, dolorosas, embarazo gástrico y pérdida de apetito?

Tonicifícate y regenerar la sangre por el Hierro y recurrir sin tardanza al único ferruginoso cuya reputación sea universal, al veradero Hierro Bravais en gotas concentradas, el remedio por excelencia en las convalecencias largas y difíciles, contra la debilidad general y la anemia.

## ABADIE

Papel para cigarrillos del Mundo Elegante.— De venta, en las expendedorías de tabacos.

### ANTONIO BARBUDO GOMEZ

CORREDOR DE COMERCIO OSARIO, NUM. 49.

## TODAS LAS SEMANAS POSTALES

se reciben directamente las últimas novedades de la imprenta y papelería LA VERDAD, Gondomar, 7.

### Vinagre

de yema superior, puro de uva, se anuncia, no sólo por conseguir mayor venta, sino por considerarlo de gran interés público; para pruebas se vende un litro en 40 céntimos; para cantidad, precios especiales muy convenientes.— Domínguez, Claudio Marcelo 5.

## Licor de Persia

LO MEJOR PARA LA DENTADURA y aromatizar el aliento, antídoto de las enfermedades de la boca y calmante instantáneo de los dolores de muelas.

De venta en las perfumerías, droguerías, farmacias y bazares.

Unión Farmacéutica, Conde de Orléans.— Don Rafael Hoyos, Duque de Hornachuelos.— Don Antonio Castro, Librería 17.

Representante en Córdoba, don Manuel de Viaguera, Santa Catalina 3.

## GRAN CAMISERIA ESPAÑOLA

Guantes-Corbatas-Perfumería  
**NOVEDADES**  
ARTICULOS DE FANTASIA  
GRAN CAPITAN, Núm. 22

## Traslado.

El establecimiento de pescado situado en la calle Victoriano Rivera, 2, se ha trasladado provisionalmente á la calle Marmol de Bañuelos, 9.

### «FLORES DE INVIERNO»

Poesías de Fernando de Montis

Este libro se halla de venta en casa de su autor, Fortera de San Pedro Alcántara, 4.

## RESTAURANT DE MIGUEL GOMEZ

CALLE MARQUEZ DE BOLL (antes Morillos). Teléfono núm. 140.—Plato del día para hoy.—Empanadillas de ternera. Queso de cabeza de cerdo, á 6 pesetas kilo. Se vende Eloya clara á 75 céntimos litro y á 11 pesetas arroba.

## RESTAURANT DE ANTONIO GOMEZ

ANTIGUA CASA DE CERRILLO  
Plaza de Cánovas 2 y 4 (antes Tendillas)  
Teléfono núm. 168

Plato del día para hoy: Filete de solomillo á la romana. Flanes de leche, á 25 céntimos uno.

Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adelante, y cuantos platos se encarguen con anticipación.

## FORNOS

Frete al antiguo restaurant de Cerrillo  
Calle Siete Rincónes, núm. 1, duplicado

Plato para hoy: Ríñones en salsa española. Servicio permanente y económico para comer, almorzar y cenar en FORNOS, que es donde se come con más aseo, esmero y abundancia.

Precio de cada comida, 6 reales. Cenas, á peseta

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Compañía española de zarzuela y ópera.

Se abre un abono por diez únicas representaciones, á los precios siguientes:

Placas sin entrada, 110 pesetas.
Palcos principales y proscenios segundos sin entrada, 88.
Bataca con entrada, 19 25.
Lotés de diez entradas para palcos y plateas, 8 80.

A los señores abonados á la temporada última se les reservan sus localidades hasta el día 21, y al siguiente día dispondrá la Empresa de las que no se hubiesen abonado.

## Teatro-Circo del Gran Capitán

GRAN CINE, nuevo sistema de proyecciones sin oscilación y con gran claridad, último modelo de la casa Pathé-Freres.

Hoy seis estroños cinematográficos. La sin rival película de larga duración «El Resurrección».

Las aplaudidas hermanas Brazalema y Libertad.

Primera sección á las ocho y media.—Segunda á las nueve y media.—Tercera á las once.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 2 00 pesetas.—Bataca y entrada de palco, 1 30.—Antiteatro con entrada, 0 20.—Entrada general, 0 10.

## AYUNTAMIENTO

### La sesión de anoche

Se abre á las nueve, bajo la presidencia del alcalde señor García Martínez.

Leída el acta de la anterior, es aprobada.

A propuesta de la presidencia se acuerda transferir 10 000 pesetas para continuar las obras de mejoras de la población, con cargo al capítulo de imprevistos; que conste en actas el sentimiento de la Corporación por el reciente fallecimiento de un hermano del concejal don Angel Toledano, y que una comisión, formada por los concejales señores Pérez de Luque, Salinas (don Francisco) y Gutiérrez Villegas, pase á dar el pésame á dicho señor en nombre del Ayuntamiento.

Se entra en el orden del día, entendiéndose la Corporación en los asuntos siguientes:

Informe de la comisión de Fomento sobre una moción relativa al estudio del plan general de mejoras y ensanches de esta población, acordándose nombrar una subcomisión que estudie dicho plan y proponga al Ayuntamiento el mejor modo de realizarlo, en armonía con lo solicitado por los señores Tienda y Ortega Contreras.

Expediente relativo á la expropiación de las parcelas de las casas números 1, 3, 5 y 7 calle de Alfonso XIII, afectas al ensanche de dicha vía pública, que es aprobado.

Oficio del arquitecto titular denunciando el peligroso estado en que se halla el remate de coronación de la fachada de la escuela pública de niños de Santa Marina y San Andrés, acordándose llevar á efecto las obras necesarias para la reparación de dicho remate.

Moción del negociado de Impuestos consultando las dudas que se le ocurren para el cobro del arbitrio establecido sobre los solares, aprobándose el informe de la comisión, previas algunas aclaraciones de los señores Salinas (don Francisco) y Ortega Contreras.

Expediente relativo á la construcción de un grupo de bovedillas para aditan en el cementerio de San Rafael, aprobándose el dictamen de la comisión.

Instancia de don Antonio Joaquín Tienda solicitando abrir un claro de balcón y rebajar unos tres metros de altura, en una longitud de seis, el muro de su casa número 2, calle Angel de Saavedra, que se aprueba.

Instancia de don Antonio González Madrid solicitando abrir un claro de ventana en la casa número 32 calle de Moriscos, que también se aprueba.

Instancia de don León García solicitando construir un nuevo piso sobre el de planta baja de su casa número 25 calle de Osario, que es aprobada.

Instancia de don Rafael Medina solicitando retranquear dos claros de puerta en la casa número 21, calle de Lucano, siendo aprobado el dictamen de la comisión.

Instancia de don José Casasa D.équez solicitando ampliar un claro de ventana en su casa número 4, calle Marqués de Boil, aprobándose.

Instancia de don Pedro Gómez Romero solicitando reducir las dimensiones del claro de puerta de su casa número 59, calle de Emilio Castelar, que también se aprueba.

Instancia de don Francisco Flores solicitando convertir una ventana en puerta en la fachada de la casa número 15, calle de Sevilla, aprobándose.

Instancia de don Sabino Rico solicitando que se le admita la fianza que prestó para el servicio de limpieza que tuvo á su cargo, como parte de la que debe constituir en mayor cuantía para responder del servicio de alimentación de presos, acordándose acceder á lo solicitado.

Presupuesto formado por la ponencia de la comisión de Fomento encargada de proponer la adquisición del material fijo necesario para instalar la escuela de niñas de Santa Marina y San Andrés en el nuevo edificio construido para la misma, acordándose que se adquiera por concurso, según lo solicitado por el señor Gavilán, y realizar algunas obras indicadas por el señor Zaragoza.

Moción de varios señores concejales proponiendo que se subvencione la publicación del álbum que ha de editar la Compañía de los ferrocarriles de Orleans para favorecer el turismo á Andalucía, á fin de que en dicha publicación aparezcan dos páginas que se dediquen á Córdoba, acordándose suscribirse, por la cantidad de mil pesetas, en armonía con lo solicitado por el señor Ortega Contreras.

Instancias de Francisco Luque Castrillo y Socorro Montoro Rodríguez solicitando un braguero cada uno para el alivio de las hernias que padecen, accediéndose á lo solicitado.

Cuentas favorablemente censuradas por la comisión de Hacienda.

El señor Gavilán dice que deben sacarse á concurso el servicio de alumbrado público de la barriada de Alcolea y la adquisición de muebles con destino á las oficinas municipales, pues considera excesivas las cantidades invertidas en ambas cosas; refiere una anécdota, que no entendemos y que promueve un ruidoso incidente, en que intervienen, además del señor Gavilán, los señores Moraga, Salinas (don Francisco), Camacho y Jiménez Fernández, y que corta la campaña presidencial. Son aprobadas las cuentas.

Moción de la comisión de FERIA presentando la renuncia de su cargo en vista de no poder llegar á un acuerdo sobre la fecha en que se ha de celebrar la de Nuestra Señora de la Salud.

El señor Ortega Contreras, como individuo

de la comisión de FERIA, explica las causas que le obligan á renunciar el cargo, y dice que si por los elementos agrícolas ó comerciales no se han dado muestras de desinterés para que la feria responda á las aspiraciones de todos, hay que dar prueba de que la discordia está fuera y no dentro del Ayuntamiento.

El señor Alcalde hace historia de las reuniones celebradas con el objeto de organizar festejos y enumera los que subvencionó el Municipio; manifiesta que por las dificultades surgidas entre los elementos comercial y agrícola la Junta de festejos no ha podido constituirse, y estima que no debe admitirse la renuncia presentada por la comisión de FERIA, sino ponerla en condiciones de que cumpla su cometido.

El señor Enriquez Barrios opina que no debe admitirse la renuncia de dicha comisión, sino darle las gracias por el celo con que ha procedido.

Añade que hay que olvidar lo pasado, mostrarse, ante todo, cordobeses, y no fijarse en discrepancias perjudiciales al interés general.

Propone, como fórmula conciliadora, que la feria de la Salud se celebre este año del 15 al 22 de Mayo, empezando el día 15 los festejos y mercado de ganados.

El señor Salinas (don Francisco) manifiesta que la comisión municipal de FERIA no ha presentado la renuncia, sino seis de los diez individuos que la componen, pues los otros cuatro opinaron que no debía presentarse por no haber fracasado, y solicita de la Presidencia que se suspenda la sesión por cinco minutos con el fin de que los señores concejales puedan ponerse de acuerdo en asunto de tanto interés.

El señor Tienda expone que la comisión no ha dimitido, y dirigiéndose al señor Salinas, exclama: ¿qué más fracaso quiere S. S. que esas divergencias que todos deploramos como buenos cordobeses?

El señor Ortega Contreras opina con el señor Enriquez que empiece la feria el 15 y termine el 22, en vista de las dificultades surgidas, y cree que acordándose así el Ayuntamiento realizará la obra conciliadora que todos esperan.

Se acuerda no admitir la renuncia presentada por la comisión municipal de FERIA, y accediendo á lo solicitado por el señor Salinas, se suspende la sesión.

Reanudada esta se somete á votación nominal la proposición del señor Enriquez Barrios, acordándose por 29 votos contra 2 de los señores Salinas (don Francisco) y López Serrano, que la feria de Nuestra Señora de la Salud se celebre este año del 15 al 22 de Mayo, empezando los festejos y mercado de ganados el día 15.

El señor Salinas explica su voto en contra, sosteniendo el acuerdo municipal que fijó para el mercado de ganados los días 22, 23 y 24, fecha que ya conocen los ganaderos de otros pueblos, que con la presente variación no van á saber á qué atenerse. Al extenderse en consideraciones, el señor Alcalde le llama al orden diciendo que se limite concretamente á explicar su voto, pues los acuerdos de la Corporación son serios y no pueden discutirse.

Pronuncia el señor Salinas breves palabras defendiendo su actitud en este asunto.

El señor López Serrano se muestra en todo conforme con lo expuesto por el señor Salinas, explicando así su voto en contra.

Léese una moción suscrita por el señor Enriquez Barrios, referente á la celebración de paseos escolares, complementarios de la fiesta del árbol, á la que se adhieren los señores Aguilera Camacho y Jiménez Amigo, apoyándose en breves palabras.

Se acuerda tomarla en consideración y que pase á la comisión respectiva para que informe.

El señor Alcalde declara terminada la sesión pública, manifestando que, á petición de varios señores concejales, pasa la Corporación á reunirse en sesión secreta.

## POR TELEGRAFO

### El Jefe del Gobierno

Madrid 14, 6 45 n.

En el tren expreso de Andalucía llegó el Jefe del Gobierno.

En la estación le esperaban los ministros, excepto los de Instrucción pública y Estado.

Canalejas marchó directamente á su domicilio, acompañado de Merino.

### El general Martitegui

También ha llegado el general Martitegui, siendo recibido por muchos militares.

### Conferencias

El Presidente del Consejo celebró esta mañana extensas con los ministros de Hacienda y de la Gobernación para tratar de asuntos de sus respectivos departamentos.

### Manifestaciones del Jefe del Gobierno

Canalejas ha negado que haya surgido conflicto alguno en Ceuta, añadiendo que los rumores sobre el particular están desmentidos por la llegada á Sevilla del general Aldave, quien ha solicitado un mes de licencia.

También ha desmentido que su regreso á Madrid obedezca á dificultades que se hayan suscitado en el seno del Gobierno.

### A Sevilla

El Ministro de Fomento marchará mañana á Sevilla.

### Otra conferencia

El general Marina conferenció esta mañana con el Ministro de Fomento acerca de las obras emprendidas en Melilla.

### Un desafío

Dícese que esta mañana se verificó un duelo, á sable, entre los periodistas Armifán y Pinal, resultando el segundo herido en la cabeza.

### Entrevista

Esta mañana tuvo una larga entrevista con el Ministro de la Gobernación el Director general de la Guardia civil.

### Noticia inexacta

Amigos íntimos de González Besada nos

han dicho que no es cierta la noticia de que aquel trate de retirarse temporalmente de la política.

También nos han manifestado que, aunque ignoran por dónde presentará su candidatura en las próximas elecciones de Diputados á Cortes; cree que será por Zaragoza y no por Algeciras como se ha supuesto.

### Rahola

Esta mañana llegó el Diputado á Cortes Rahola.

Esta tarde ha visitado al Senador Labra para tratar del nombramiento de la comisión ejecutiva que ha de poner en práctica las conclusiones aprobadas en el Congreso contra la emigración de Santiago y de los preparativos del que se celebrará en Oviedo.

Rahola y un representante del Fomento del Trabajo de Barcelona visitarán al Ministro de Estado para ocuparse en cuestiones relativas á los convenios comerciales.

### El tratado con Cuba

Madrid 14, 7 15 n.

Parece que han surgido dificultades en las negociaciones para concertar el Tratado comercial entre España y Cuba.

### Reunión de un comité

Esta tarde se ha reunido en el Ministerio de Fomento el comité encargado de estudiar los temas que se discutirán en el Congreso Agronómico Colonial Tropical que ha de celebrarse en Bruselas durante el mes de Mayo próximo.

Forman la ponencia el Duque de Veragua, Labra, Gazmán (don Santos) y el Marqués de Alonso Martínez.

### Huelga

Comunican de El Ferrol que se ha declarado en huelga los obreros que trabajaban en el dique de veinte mil toneladas, por negarse la empresa constructora á concederles el aumento de jornal que piden.

### Disturbios por una boda

Según despachos de Sofía, publicados en el periódico «The Daily Mail», de Londres, una joven tarca contrajo matrimonio, contra la voluntad de su familia, con un funcionario búlgaro.

Terminada la ceremonia nupcial, los parientes de la joven quisieron separar á los cónyuges; el público se opuso y con este motivo suscitáronse graves disturbios entre tarcos y búlgaros, en los que tuvo que intervenir la tropa, resultando quince muertos y treinta heridos.

### Suicidio

Participan de Nueva York que el millonario Saughlin, hermano político del Presidente de la República, se ha suicidado, á causa de una violenta disputa que sostuvo con su esposa.

### La escuadra inglesa

Han salido de Vigo los tres acorazados ingleses que se hallaban en aquel puerto, para unirse al resto de la escuadra británica y seguir las maniobras en alta mar.

### La guerra santa

Noticias de Rabat recibidas en Tánger confirman que el Kaid de los Zaers continúa predicando la guerra santa, y espera que los Zennours se adquieran á su causa.

### Un debate

En las Cámaras portuguesas está debatiéndose una instancia elevada al Ministro de Gracia y Justicia por dos canónigos, á quienes relevó de sus funciones de profesores del Seminario de Beja el Obispo de aquella diócesis, documento en el cual se formulan varias denuncias contra dicho Prelado.

Esta discusión, que durará varios días, despierta gran curiosidad.

### Los aranceles franceses

En el Senado francés, después de varios discursos contra la revisión aduanera y en pró de los acuerdos económicos con las demás naciones, se dió por terminada la discusión general y aprobáronse, mediante votación, las modificaciones arancelarias proyectadas.

### Siguen las conferencias

Madrid 14, 9 25 n.

Canalejas conferenció esta tarde, en el palacio de la Presidencia, con Sánchez Toca.

### Obsequio

El Embajador de Francia obsequió con un té á Mr. Reynault.

También asistieron los Embajadores de Inglaterra y Rusia y el Subsecretario de Estado.

### Combinación militar

En breve haráse una combinación militar, en virtud de la cual ascenderán dos generales de brigada.

### La cuestión religiosa

Un ministro ha denegado que no vé dificultad alguna para solucionar la cuestión religiosa, añadiendo que se logrará fácilmente la reducción de las asociaciones.

También ha manifestado que se reformará la ley á que están sometidas aquellas por medio de leyes especiales; que desaparecerá la extensión del pago de la mayoría de las contribuciones, de que hoy disfrutan las mismas, y que se resolverán otros extremos de índole económica.

### Proyectos de Hacienda

Cobian conferenció con Canalejas sobre dos proyectos de Hacienda importantísimos, respecto á los cuales se guarda gran reserva.

### Toma de posesión

Esta tarde se ha posesionado San Martín del cargo de oficial mayor del Ministerio de la Gobernación.

### Los gastos de la guerra

Calculáse que los gastos extraordinarios de guerra que se originarán todavía en el presente año ascenderán á cincuenta millones de pesetas.

Parece que el Gobierno estudia el modo de consignarlos en un presupuesto especial, sin mezclarlos con las atenciones ordinarias del Ministerio de la Guerra.

### De elecciones

López Domínguez ha conferenciado con el Ministro de la Gobernación para tratar de asuntos electorales.

### Moret

Mañana regresará Moret á Madrid.

### Vista

Canalejas visitó esta tarde la Jefatura superior de policía, informándose minuciosamente del funcionamiento de la misma.

### De Palacio

Al regresar los Reyes á Madrid no se celebrará recepción de etiqueta en Palacio.

### La Reina Amelia

Madrid 14, 10 25 n.

Parece confirmarse que la Reina Amelia de Portugal vendrá á pasar dos ó tres días en Madrid.

### Noticia inexacta

Es inexacta la noticia de que piense venir á Madrid la Reina viuda Margarita.

### Manifestación en Sevilla

Telegrafan de Sevilla que esta tarde celebróse una manifestación para pedir al Rey que se interesase con el fin de que se verificase en aquella capital la proyectada Exposición Iberoamericana.

Dicha manifestación partió á las 12 30 de las Casas Consistoriales.

En ella figuraba el Arzobispo, el Ayuntamiento en pleno, los Senadores y Diputados á Cortes por la circunscripción y unas treinta mil personas de todas las clases de la sociedad, entre las que tenían numerosísima representación el comercio y la industria.

Los manifestantes, entre los que reinaba gran entusiasmo, dirigiéronse al Alcázar.

En la puerta principal de este íes esperaba el general Echagüe.

El Monarca dió orden para que entraran en el patio de Montería y recibió á una comisión, manifestándole que inflorá cerca del Gobierno con el fin de que se celebre en Sevilla la Exposición referida, y que tendrá mucho gusto en que se verifique al mismo tiempo que la Corta de Tablada.

Después don Alfonso XIII y doña Victoria Eugenia se asomaron á un balcón, siendo objeto de grandes ovaciones.

La manifestación regresó á las Casas Consistoriales, y el Alcalde dió cuenta del resultado de la entrevista con el Rey y expresó su gratitud al pueblo por haber respondido al llamamiento que se le hizo concurriendo al acto que acababa de realizarse.

### Horrible crimen

Comunican de Málaga que en las inmediaciones del pueblo de Canillas de Albaida un sujeto llamado Salvador Ruiz Ruiz encontró á Dolores López Romero, con quien tenía antiguos resentimientos, y empezó á golpearla en la cabeza con una piedra de gran tamaño, hasta destrozarle el cráneo.

Después cogió el cadáver por el cabello y lo arrastró hasta un barranco, arrojándolo al mismo.

La guardia civil ha detenido al criminal.

### Banquete

Los oficiales de caballería de la guarnición de Sevilla se proponen obsequiar con un banquete al comandante Cavalcanti, uno de los héroes del combate de Tardix.

### Infante herido

Madrid 14, 11 25 n.

En la carretera de Sanlúcar de Barrameda á Chipiona un joven arrojó una piedra á un automóvil en que iba el infante don Antonio de Orleans, rompiendo un cristal del vehículo y causando al infante una contusión en un brazo.

El joven fué detenido.

### El regreso de los Reyes

Según despachos de Sevilla, oficialmente se ha acordado que los Reyes marchen á Madrid el miércoles próximo, en un tren especial, que saldrá detrás del expreso.

### Noticias de Melilla

Por orden del general Marina se han entregado hoy al cuerpo de Sanidad militar los hospitales instalados en las inmediaciones del zoco de Melilla.

Mañana empezará el traslado de los enfermos que hay en los mismos á los del Buen Acuerdo y Triana.

El día 19 se celebrará, con gran solemnidad, la jura de banderas por los reclutas últimamente incorporados á filas.

Dicho acto verificárase en el llano de la Discusión.

La Cámara de Comercio de Melilla ha telegrafado al Jefe del Gobierno solicitando que diariamente preste servicio un buque correo entre aquella plaza y Málaga.

### De Alhucemas

Dicen de Alhucemas que hace varios días, cerca de la playa del Morro, los kabileños de la tribu de Bocoja saquearon un falucho cargado de tabaco que se dirigía á Orán.

El Comandante de la plaza hizo gestiones para que los moros devolvieran el tabaco; en un principio negáronse aquellos, pero en vista de que expresada autoridad les amenazó con castigos severamente, esta mañana se presentaron varios indígenas conduciendo catorce quintales de tabaco, que constituían la carga del falucho.

Los portadores de la mercancía manifestaron que los autores del robo habían huido de la kábila y pidieron que se les castigue si intentasen entrar de nuevo en Alhucemas.

Elógiase el tacto demostrado en este asunto por el Comandante de la plaza.

## Ultima hora local

### Defunción

A las dos de la madrugada última ha fallecido en esta capital la virtuosa señorita Dolores Quintana y Alcalá, hermana del que fué distinguido amigo nuestro don Antonio, diputado á Cortes y abogado del Ilustre Colegio de Córdoba.

Los funerales se celebrarán mañana, á las diez y media de la misma.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA

**CHOCOLATES DE CONFIANZA**  
**DEMETRIO CABRERA**  
Alfareros. II.  
POZOBLANCO.  
Gramos. 20 Reales.

Timbre que llevan en las cubiertas los Chocolates de Confianza de Hijos de Demetrio Cabrera.  
Suplicamos á nuestros clientes se fijen bien, á fin de evitar equivocaciones.  
También invitamos al público en general á que visite nuestra fábrica para que vea por sí tanto lo higiénico de nuestros locales y aparatos, como los productos que se emplean en la elaboración de nuestros chocolates.

**SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL**

D. Dabó.—En Cabra, A. Cabello.—En Castro del Río, A. Criado.—En Lécena, A. Bujalance.—En Montilla, J. Polo.—En Montoro, M. Priego.—En Posadas, J. Serrano.—En Priego, F. Alguacil.—En Puente Jemil, J. Estrada.—En Pozoblanco, E. Sampedro.—En Bujalance, farmacia de González Castro.

**Servicios de la Compañía Transatlántica**

**Línea de Filipinas**  
Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro semanas, á saber: 9 Enero, 6 Febrero, 6 Marzo, 3 Abril, 1.º y 29 Mayo, 26 Junio, 24 Julio, 21 Agosto, 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro meses, á saber: 26 Enero, 23 Febrero, 23 Marzo, 20 Abril, 18 Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Caraquez, Puerto Cabello, la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Caraquez, y para Cumaná, Caripapan y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Buenos Aires**  
Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

**Línea de Canarias**  
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**  
Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresa de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

**Línea de Tánger**  
Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.  
Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados, para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

**Línea de Cuba y Méjico**  
Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Exposición de pasajes é informes:  
**J. DE VALVERDE, AVENIDA DE CERVANTES, NÚMERO 14**

**La Cordobesa**  
**ALMACÉN DE MADERAS**  
PLAZA DE COLON, 20  
TELÉFONO 185  
**MANUEL RUIZ Y C.ª**  
— CORDOBA —  
MADERAS EN EXISTENCIAS  
Flandes rojo, pino tea y pinzapos, álamo blanco, chopo del Norte en medianas y rollizo, castaño, chapas de nogal, caoba y otras y molduras de todas clases  
Flandes aserrado en todos anchos y gruesos.  
Precios económicos.

**LA FABRIL MALAGUENA**  
La Fábrica de Mosaicos Hidráulicos más antigua de Andalucía  
Y DE MAYOR EXPORTACION  
— DE —  
**JOSÉ HIDALGO ESPILDORA**  
Baldosa de alto y bajo relieve para ornamentación, imitaciones á mármaros.  
Fabricación de toda clase de objetos de piedra artificial y granito.  
Depósito de cemento Portland y cales hidráulicas.  
Se recomienda al público no confundir nuestros artículos patentados, con otras imitaciones hechas por algunos fabricantes los cuales distan mucho en belleza, calidad y colorido.  
Edificios estilogos situados.  
Exposición: Marqués de Larios, 12.—Fábrica: Puerto, 2  
**MÁLAGA**

**NITRATO DE SOSA**  
Es el abono químico de efectos más rápidos y visibles para todos los terrenos y cultivos.  
PARA INFORMES GRATUITOS SOBRE SU APLICACION DIRIGIRSE A  
**Don Juan Gavilán**  
DELEGADO EN ESPAÑA DE LOS PRODUCTORES DE NITRATO DE CHILE  
JOVELLANOS, 5.—MADRID

**Tres Gotas DE Kaol**  
**Kaol**  
(líquido para limpiar metales)  
bastan para dar brillo al objeto de metal más sucio  
Se vende en todas partes en frascos.  
Fabric: Lubzyski & C.º  
Berlín NO.

**DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUMCION, CLOROSIS, CONVALENCIA**  
**ANEMIA**  
Hémoglobine  
VINO Y JARABE Deschiens  
Todos los Médicos proclaman que este hierro vital de la Sangre CURA SIEMPRE.—Es muy superior á la carne cruda, á los ferruginos, etc. Da salud, fuerza y hermosura á todos.—PARIS.

**TRASLADO Y REALIZACION**  
Francisco Blanco, dueño del acreditado establecimiento de muebles establecido en la calle Duque de Hornachuelos, núm. 14, debido á la ampliación de la calle Claudio Marcelo, se ha visto en la necesidad de trasladar su referido establecimiento á la calle Covadonga, núm. 4, la casa conocida por la de los pianos; y en su mejor deseo de que tanto su numerosa clientela como el público en general encuentre siempre los muebles de último estilo, ha creído conveniente hacer liquidación de todas las existencias, á CUALQUIER PRECIO, con inclusión del género curvado, á precio de fábrica, respondiendo siempre de cuantas operaciones se hagan, de la solidez de los mismos y esmerada construcción, como lo tiene demostrado y muy reconocido por toda su vasta clientela.

**DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL**  
Curación de las enfermedades de la piel y también de llagas de piernas  
**LA SANGRE**

Antes de la curación      Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELLET, farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.  
Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tartrados, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades esfilíticas.  
Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.  
Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de su curación.  
El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 18.)  
Acaba el señor RICHELLET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.  
Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á las personas que lo pidan.  
Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al  
**Sr. L. RICHELLET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**  
DEPOSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

**AGUAS MINERO-MEDICINALES**  
**EL ALAMO**  
Autorizada su venta, previa la instrucción del oportuno expediente, por Real orden de 24 de Mayo de 1907.  
Estas aguas, según los análisis practicados por los señores don Luis Olbés y Zuloaga y don Rafael Vázquez Aroca, Catedráticos numerarios de Física y Química de los Institutos de San Lázaro, de Madrid y Córdoba, respectivamente, corresponden al grupo de las sulfuro-ferruginosas-bicarbonatadas silíceas.  
De muy antiguo conocidas estas aguas como medicinales, se emplean con gran éxito para combatir la diabetes sacarina, la anemia, los infartos del bazo é hígado y la dispepsia.  
En el depósito general, Valladolid, 11, Córdoba, se facilitan cuantos datos se deseen y se venden estas aguas embotelladas.  
Exclusivamente para esta población se venden en dicho depósito botellas de un litro sin etiquetas pero precintadas, al precio de 0'60 pesetas una, que devolviendo el casco resultan á 0'20 pesetas.  
Botellas de un litro con etiqueta, 0'90 pesetas.  
Idem de medio litro con etiqueta, 0'85 pesetas.

**"LA ESTRELLA,"** Inocuidos y Paquet 2.  
**"BANCO ARAGONÉS,"** Seguros de Quintas con todas clase de garantías y dotales para niños y niñas.  
**"VASCO NAVARRA,"** Seguros contra los accidentes del trabajo.  
**PIDANSE DETALLES**  
Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén, D. Antonio Conrotte.—Oficinas calle Alfaro núm. 28.—Córdoba.

**ENRIQUE VIGUERA ESPEJO**  
CORREDOR COLEGIADO DE COMERCIO  
Despacho: GISTER, núm. 24  
CORDOBA  
Operaciones de descuento, Cuentas de crédito con garantía de valores públicos, etc., en el Banco de España.  
Compra y venta de papel de la Deuda Perpetua, Amortizable, Acciones del Banco de España, Cédulas Hipotecarias y toda clase de valores cotizables en Bolsa.  
Se vende miel blanca, superior, á una peseta el kilo, y corchos para o-lmeas, á varios precios, en la plaza de las Doblas, núm. 9. 5-1  
Arrendamientos.—Desde el día se hace del piso bajo de la casa calle de Quintero, y desde San Juan de la casa calle Juan de Meza, número 3. Para tratar del precio y condiciones Dadas 3. En esta misma casa se venden dos rejés para fachada, de forma moderna, una columna de hierro fundido y un estrado de yute y varias cosas más. 6-5  
Se vende la casa calle Alfonso XII, núm. 61. En la misma calle, núm. 19, darán razón. 6-6  
Naranjas.—Se vende el fruto pendiente en la huerta de San Andrés, próxima á la estación de Almodóvar del Río. También se despaquetan por cientos, pudiendo servirse sobre vajón, desde un millar en adelante, si conviniere al comprador. Para tratar del equilibrio, Pedregosa 1. 10-8  
Almohada.—Se hace e varios muebles en el piso bajo, izquierda, (Palacio de Gelo) calle del Gran Capitán, núm. 14. 5-3  
VENTA.—Se hace de una cómoda de álamo blanco en precio arreglado. Puede verse á cualquier hora del día en la calle del Pozo, número 60. 5-3  
Arrendamiento.—Desde San Juan se hace de la casa núm. 12 calle Osto. Darán razón Góndomars núm. 7, duplicado. 5-3  
Venta.—Se hace de un piano (Pleyel) en muy buenas condiciones. Comedias núm. 15. 5-4  
Se arrienda la casa calle Alfonso XII número 52, propia para labrador, con buena cunadra y granero de hiedra con cubita de 2.000 fanegas. Para tratar con su dueño, Corredora 42. 10-3  
Arrendamiento.—Desde el día se arrienda la casa núm. 51 de la Plaza Mayor, apropiada para el que tenga negocio en el me cado. Para tratar, con su dueño, Toril, 14, donde está la llave. 10-6  
Desde el día se arrienda, por temporadas ó por años, la casa de recreo de la huerta de Santo Domingo, en la sierra de Córdoba. Para llave y renta, San Miguel, núm. 1, duplicado. No se admiten enfermos. 8-8

**VENTA DE NARANJOS**  
En el huerto de Curro Sánchez, situado en las inmediaciones de la estación de Almodóvar del Río, á la entrada de la carretera que conduce á dicho pueblo, se vende una plantación de naranjos, de 70 á 80 plantas, todos de primera. Para precio y condiciones pueden dirigirse á Francisco Sánchez, calle Baros, Almodóvar del Río.  
Desde San Juan en adelante se arrienda la casa calle del Gister, núm. 7. Para tratar en la del Marqués de Boil, núm. 5. 10-5  
Se arrienda desde el día un hermoso huerto situado en el barrio de Santa Matina, con muchas habitaciones en planta baja y alta, todas con cielos rasos, despensas y cocinas; buena cunadra, pajar, conejeras y gallinero; buen poco con noria moderna y elevado mirador. Dan razón en la calle Gutiérrez de los Ríos (antes Almohadas) núm. 40. 3-2  
Se arrienda desde el día un piso alto con agua de ví en la calle Madera alta núm. 11, por el precio de 27 pesetas 50 céntimos al mes. Para tratar, Jesús María 1. 10-4  
Se vende leche para cabra á 25 céntimos cuartillo, todas las noches. Rodríguez Sánchez 7 y 9. 5-2

**ARRENDAMIENTO**  
Se arrienda la casa calle Cardenal Toledo número 11, con cómodas y espaciosas habitaciones, agua de pié, procedente de la huerta de la Reina, y cochera. Para verla y tratar con su propietario, D. José de Viguera Madrid, San Nicolás número 16. 10-6  
Ocasión.—Se venden diez corchillos de mazo de obra, nuevos, por ausencia del dueño. Darán razón Cardenal González, 70. 6-4

**ARRENDAMIENTO**  
Desde San Juan en adelante se arriendan las casas calle San Fernando, núm. 35 y Ovario 25, y desde el día un piso inmediato á esta última, núm. 26. Para tratar, Ovario 49. 6-2  
Arrendamiento.—Desde San Juan próximo se arrienda la casa principal plaza de Gerónimo Pérez, núm. 6. Flores de verla, de 3 á 5. Para tratar, Zapatería vieja, núm. 9. 5-4  
Se arrienda, desde San Juan en adelante, la casa núm. 3 de la calle Carlos Rubio, con agua de pié. Para tratar, en la núm. 6 de la misma calle. 5-4  
Mascotas: se venden dos hermosos hechecos, calle de Agustín Moreno, 116. 5-4

**JABÓN DEL CHIMENEÓN**  
Se recomienda exijan la marca del mismo. 3-3  
En la finca de San José, carretera de Trasserra, se vende la naranja china y agría. Para tratar, en la misma finca. 5-4  
Arrendamiento.—Desde el día se hace de la casa calle Zapatería vieja, núm. 3. Para tratar, plaza de San Pedro núm. 6. 5-5  
**ARRENDAMIENTO**  
Se arrienda la casa calle Cardenal Toledo número 11, con cómodas y espaciosas habitaciones, agua de pié, procedente de la huerta de la Reina, y cochera. Para verla y tratar con su propietario, D. José de Viguera Madrid, San Nicolás número 16. 10-6  
Ocasión.—Se venden diez corchillos de mazo de obra, nuevos, por ausencia del dueño. Darán razón Cardenal González, 70. 6-4

**TOS**  
POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS  
**PASTILLAS DEL DR. ANDREU**  
Remedio pronto y seguro. En las boticas.  
**TOS**  
Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, sea, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que muchas veces desaparece la TOS al concluir la primera caja.  
Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOARDOS que prepara el mismo DR. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

**VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO**  
(Tónico nutritivo) kola, coca, cacao, guarana y soldo fosfórico. Convalencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal. Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz 10 y Gran Vía 14, Bilbao. En Córdoba, D. Francisco Avilés, Cuesta de Luján, y Unión Farmacéutica.

**FERNANDO GUIJO**  
CIRUJANO-DENTISTA  
Gondomar sin número, entresuelo, esquina á la de Sevilla.

**CASANA, DENTISTA**      **MARQUÉS DE BOIL 2.**  
Sucesor de M. BELMONTE